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МАСШТАБНЫЙ РЕМОНТ НА АКАДЕМИЧЕСКОЙ
На прошлой неделе мэр Иркутска Руслан Болотов проверил, 

как идут дорожные работы в Свердловском округе

Стр. 5

«РУБЕЖ» НА ОХРАНЕ ГОРОДА
На протяжении шести лет покой жителей района 

ИВВАИУ оберегают члены  добровольной народной дружины
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Собак по осени считают
Первое, что надо знать насто-

ящим и будущим владельцам, 
— каждую собаку необходимо за-
регистрировать. Причем неважно, 
в каких условиях живет питомец: 
свободно бегает по квартире или си-
дит на цепи во дворе частного дома. 
Регистрации подлежат все щенки, 
независимо от породы, начиная с 
трехмесячного возраста. Если вы 
приобрели взрослую собаку, обяза-
ны зарегистрировать ее в течение  
30 дней.

В государственных ветеринарных 
учреждениях процедура вживления 
электронного микрочипа под кожу 
животного проводится бесплатно. 
Не исключено, что эту услугу будут 
оказывать и частные клиники, но 
уже за деньги. Сведения о каждом 
зарегистрированном животном вне-
сут в единую информационную базу. 
Смысл этих действий Сергей Шев-
ченко объяснил так:

— Регистрация домашних живот-
ных станет обязательной. Информа-
ция из единой базы будет использо-
ваться для поиска владельца, если 
собака потерялась. Случаи, когда 
животное срывается с цепи и убега-
ет, тоже не редки, поэтому регистра-
ции подлежат и цепные собаки.

Некоторых слушателей заинте-
ресовало, будет ли микрочип фик-

сировать геолокацию животного, 
а значит, и его владельца. Сергей 
Шевченко заверил, что такие сведе-
ния устройство передавать не будет:

— Микрочип не относится к си-
стемам навигации. В нем будет за-
писан минимальный объем инфор-
мации о животном: порода, кличка, 
масть, возраст, регистрационный 
номер. И минимум сведений о вла-
дельце: фамилия, имя, адрес. Ми-
крочип не наносит вреда здоровью 
животного.

Жительница Иркутска Мария 
предложила организовать запись на 
регистрацию животных на «Госуслу-
гах», и эта идея понравилась Сергею 
Шевченко.

— Интересная идея, отработаем. 
Сейчас идет развитие цифровиза-
ции по всем направлениям, поэтому 
проводить регистрацию через «Гос-
услуги» было бы удобно, — отметил 
Сергей Сергеевич.

Помимо идентификационного но-
мера у собаки должен быть ветери-
нарный паспорт с отметками о вак-
цинации. Это не просто проявление 
заботы владельца о здоровье собаки, 
но и безопасность для других живот-
ных и людей.

Гулять так гулять
В содержании собак есть два важ-

ных взаимосвязанных вопроса, ко-

торые касаются не только хозяев, но 
и других людей, не имеющих к жи-
вотному никакого отношения. Речь 
идет о выгуле и размножении чет-
вероногих подопечных. Если собака 
беспородная или породная, но не 
предназначена для разведения, иде-
альный вариант — стерилизация. Но 
многие владельцы животных пре-
небрегают такой процедурой. При 
этом далеко не всегда собаки гуляют 
на поводке, и значит, высока веро-
ятность появления нежелательного 
потомства.

Не все хозяева собак готовы 
пристраивать потомство в хоро-
шие руки. Результат закономерен: 
щенков сдают «коробочникам» на 
Центральном рынке или просто вы-
брасывают на улицу. А это почти 
всегда верная гибель. Конечно, бы-

вают счастливые случаи, когда люди 
забирают малышей к себе домой. 
Но таких единицы. И даже если 
собаки выживают, им не остается 
ничего другого, как искать себе про-
питание, иногда вступая в схватки с 
людьми.

Один из аргументов, который 
приводят безответственные вла-
дельцы животных: стерилизация 
дорогая, а денег нет. Но для по-
страдавших от зубов агрессивных 
собак это объяснение абсолютно 
неубедительное.

— Почему не вводят обязатель-
ную стерилизацию? — такой вопрос 
задавали во время прямого эфира 
главному государственному ветери-
нарному инспектору.

ТЕМА НЕДЕЛИ

Окончание на стр. 6

НА ПОВОДКЕ И С ПАСПОРТОМ
В Иркутской области установили дополнительные требования  

к содержанию домашних животных

Более жесткие требования к содержанию домашних живот-
ных вступят в силу уже 1 сентября. Так, хозяева будут обя-
заны соблюдать правила выгула питомцев и не допускать 

появления нежелательного потомства. И хотя закон одинаков для 
всех, особо пристально будут следить за тем, как его соблюдают 
владельцы собак. Ведь именно на инциденты с этими животны-
ми чаще всего жалуются иркутяне. О том, какие условия надо вы-
полнять хозяевам, чтобы не платить штрафы, во время прямого 
эфира рассказал руководитель региональной службы ветерина-
рии Сергей Шевченко.

Оксана, художник:
— У нас кот, мы иногда 

гуляем с ним во дворе, выво-
дим ненадолго на поводке, 
чтобы он на травке походил. 
Новый закон я полностью 
одобряю, хотя, наверное, хо-
зяевам собак окажется не так 
просто его соблюдать, будет 
больше ответственности. И 
то, что больших собак нужно 
будет выводить с намордни-
ком — очень хорошо. Я толь-
ко за!

Валерия, студентка:
— У меня три собаки. Жи-

вем в своем доме, поэтому 
проблем с выгулом нет. Ну а 
если выходим, то все собаки 
на поводке, на самую круп-
ную надеваем намордник. 
Я считаю, что новый закон 
очень нужен, хотя на хозяев 
животных он накладывает 
определенные обязательства. 
Но это как раз хорошо — 
люди начнут задумываться, 
нужен ли им домашний пи-
томец, смогут ли они нести за 
него ответственность.

Валентина, 
пенсионерка:

— У меня 17 лет жила кош-
ка. Когда она ушла из жизни, 
я решила больше животных 
не заводить — очень тяжело 
их терять. То, что наконец 
обратили внимание на про-
блему ответственного содер-
жания домашних животных, 
меня только радует. Много 
раз видела, как собаки гуля-
ют без хозяев. А так делать 
нельзя!

Андрей, оператор 
котельной:

— Я — владелец пуделя 
Степана, мы гуляем во дворе 
нашей пятиэтажки, но про-
дукты жизнедеятельности 
своей собаки я сразу собираю 
в пакет и выбрасываю в му-
сорный контейнер. Считаю, 
что у каждого многоквар-
тирного дома должно быть 
свое место для выгула собак 
и обязательное требование 
убирать за животными. Тогда 
и порядка во дворах будет 
больше! 

Олег, учитель:
— Животных у меня нет 

и никогда не будет, потому 
что считаю, что это огромная 
ответственность: если уезжа-
ешь, нужно их кому-то при-
страивать на передержку, для 
кого-то это в любом случае 
неудобство, поэтому лучше 
не создавать проблем ни себе, 
ни другим. Законотворче-
скую инициативу полностью 
поддерживаю. Во всем дол-
жен быть порядок.

ВО ВСЕМ ДОЛЖЕН БЫТЬ ПОРЯДОК
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах Иркутска: «А у вас есть домашние животные?  

Где вы с ними гуляете?»

Скриншот прямого эфира руководителя региональной службы ветеринарии 
Сергея Шевченко на странице правительства Иркутской области  
в социальной сети «ВКонтакте». Эфир длился 50 минут, за это время  
Сергей Сергеевич рассказал об основных изменениях в нормативно-
правовом регулировании в области обращения с животными и ответил  
на вопросы жителей Приангарья

С прохожими общалась Елена Алексеева. Фото автора



321 июля 2023 года | № 27 (1113) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф

— Реализация проекта – это новая 
страница в развитии цивилизован-
ного и надежного рынка арендного 
жилья в Иркутске. Я благодарен 
генеральному директору госком-
пании ДОМ.РФ Виталию Мутко за 
поддержку, – сказал мэр Иркутска 
Руслан Болотов. – Городской думой 
принято решение о возмещении 
платежей за наем жилых помеще-
ний работникам бюджетной сферы. 
Однако в силу специфики рынка 
аренды, когда зачастую договоры не 
заключают или они не имеют юри-
дической силы, льготой воспользо-
ваться проблематично. Реализация 
соглашения сделает процедуру 
более открытой, появится возмож-
ность получать компенсацию.

Создание нового цивилизованно-
го рынка аренды — это серьезный 
шаг вперед для Иркутска. Причем 
нашему городу эта сфера присуща 
исторически: в центре до сих пор 
сохранилось множество так назы-
ваемых доходных домов, жилье в 
которых сдавалось до революции 
1917 года. Так что это в том числе и 
сохранение традиций.

Участие всех уровней государ-
ственной власти в создании цивили-
зованного рынка арендного жилья 
в Иркутске поможет работникам 
социальной сферы заключать про-
зрачные и прямые договоры на 
аренду. Увы, как нам всем известно, 

сейчас в этой сфере действует целый 
ряд мошеннических схем, из-за дей-
ствий нечестных риелторов люди 
теряют деньги. В первом арендном 
доме договоры будут заключаться 
напрямую с госструктурами.

— Для нас это пилотный проект 
в Иркутске в рамках строительства 
арендного жилья, важный этап вза-
имодействия и с администрацией 
Иркутска, и с правительством реги-
она, с которыми мы уже работаем 
по разным направлениям развития 
жилищной сферы и стройотрасли, — 
отметил заместитель директора по 
развитию арендного жилья ДОМ.РФ 
Эльдар Асадуллаев.

Новый дом станет вкладом и во 
внешний облик Иркутска, он укра-

сит центр города. Застройщиком и 
разработчиком проекта является АО 
«УКС города Иркутска», его дирек-
тор Александр Сафронов заверил, 
что качество исполнения будет на 
максимальном уровне и с эстетиче-
ской, и с практической точек зрения. 
Помимо многоэтажек предусмотре-
ны автопарковки, озеленение, поме-
щения под бытовую инфраструктуру.

— Наша задача — сделать про-
ект максимально красивым, встро-
енным в городскую архитектуру, 
— рассказал Александр Сафронов. 
— Мы обязательно проведем благо-
устройство прилегающей террито-
рии, чтобы она была удобна и для 
тех, кто будет снимать там жилье, и 
для тех, кто будет просто находиться 

рядом. Если все пройдет успешно, 
я думаю, что ДОМ.РФ согласится 
реализовывать с нами и следующие 
аналогичные площадки.

Закончить строительство аренд-
ного дома на Верхней Набережной 
планируют в 2025 году. А в 2026-м 
квартиры в нем уже начнут сдавать 
в аренду иркутянам. Это будет жи-
лье с полным ремонтом, новой со-
временной мебелью и техникой по 
доступной цене. Заезжай и живи — 
такого формата в областном центре 
и во всем регионе еще не видели. 
Нет сомнений, что он будет востре-
бован и поможет решить жилищный 
вопрос многим нуждающимся.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

ЗАЕЗЖАЙ — И ЖИВИ
На Верхней Набережной, в районе ТЦ «Яркомолл»,  

построят первый в Иркутске арендный дом

К концу 2025 года в городе 
появится первый арендный 
дом, который сделает до-

ступным и прозрачным съем жи-
лья. Гарантом сделок выступит 
государство. В среду, 19 июля, в 
Иркутске заключили трехсторон-
нее соглашение о намерениях по 
реализации этого проекта. Под-
писи под документом поставили 
мэр города Руслан Болотов, заме-
ститель директора по развитию 
арендного жилья ДОМ.РФ Эльдар 
Асадуллаев, генеральный дирек-
тор АО «УКС города Иркутска» 
Александр Сафронов.

На фото — исторический момент: Эльдар Асадуллаев, Руслан Болотов и Александр Сафронов подписывают 
соглашение о строительстве первого в Иркутске арендного дома. Корпорация ДОМ.РФ с 2016 года по поручению 
президента занимается развитием рынка цивилизованной аренды жилья: коммерческой, корпоративной, 
льготной для отдельных категорий граждан и студенческой

СОЛОМА + ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ
«Экологические» арт-объекты простоят на бульваре Гагарина до конца лета

— Наша задача — совместными 
усилиями повышать туристическую 
привлекательность областного цен-
тра, проводить яркие мероприятия, 
создавать новые арт-пространства. 
Экспозиция будет украшать бульвар 
Гагарина до конца лета, а это значит, 
фигуры увидит множество иркутян и 
гостей города, — рассказали в адми-
нистрации Иркутска.

Организаторы фестиваля — пред-
ставители холдинга Эн+ провели для 
жителей города лекции по работе с 
нейросетями, вечерний показ кино 
под открытым небом, различные 
мастер-классы.

Всего в фестивале участвовали 
десять команд профессиональных 
скульпторов из разных уголков стра-
ны. Победителем стал Алексей Васю-
ков из Пермского края, создавший 
композицию «Дух леса». В своей 
работе художник отразил гармонию 
человека и природы. По его словам, 
эта скульптура изображает доброго 
волшебника, который заботится о 
хрупком мире, в котором мы живем.

Второе место заняла скульптура 
«Культурная рыба» от Георгия и Ти-
мура Чантурия из Утулика. Мастера 
говорят, что их персонаж с изыскан-
ными манерами не одобряет мусор, 
оставленный людьми.

Третье место досталось скульптуре 
огромной черепахи «Мой дом» от 
Ольги Морозовой из Омска. Эта ра-
бота символизирует внутренний мир, 
который мы всегда носим с собой, по-

добно тому, как черепаха носит свой 
панцирь.

Напомним, скульптуры, представ-
ленные на фестивале, будут остав-
лены на бульваре Гагарина до конца 
лета. Вход в арт-пространство бес-
платный, чтобы каждый желающий 
мог посмотреть работы мастеров и 
сделать интересные фотографии.

Елизавета Егорова
Фото пресс-службы администрации 
города и из открытых источников

Целую неделю мастера 
— участники фести-
валя «Энергия лета» 

создавали арт-объекты на 
тему «Мир вокруг нас». А об-
разы для будущих скульптур 
сгенерировал искусственный 
интеллект. Для воплощения 
творческих идей участников 
на набережную Ангары доста-
вили два тентовых КАМАЗа 
экологичного материала — со-
ломы и 20 километров бечев-
ки.

А это бронза фестиваля — скульптура 
черепахи «Мой дом». Автор —  
Ольга Морозова из Омска

Серебро фестиваля — у арт-объекта 
«Культурная рыба». Авторы —  
Георгий и Тимур Чантурия из Утулика

Скульптура — победитель фестиваля 
«Дух леса». Автор — Алексей Васюков 
из Пермского края
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До конца года на центральной 
аллее комплекса появятся монумент 
в память о мусульманах и шесть 
информационных стендов с истори-
ческими справками о религиозных 
конфессиях. Памятники православ-
ным и иудеям были установлены 
здесь в 2020 году.

— Наша задача — вос-
становить историю, 

сохранить память о 
земляках, которые в 
разные годы внесли 
достойный вклад не 

только в развитие Ир-
кутска, но и всей стра-

ны, передать ее потомкам, 
— прокомментировал Руслан Боло-
тов. — Обустройство комплекса ве-
дется поэтапно с 2018 года в рамках 
программы «Формирование ком-
фортной городской среды». За это 
время здесь многое преобразилось. 
В планах следующего года — разме-
щение 16 информационных стендов, 
в том числе посвященных георгиев-
ским кавалерам.

— Мемориальный ком-
плекс — это музей под 
открытым небом, где 
можно прикоснуться 
к прошлому, узнать 
об истории Иркутска 
и судьбах легендарных 
людей. Это пример благо-
дарного отношения к предкам, 
предмет гордости за свою малую 

родину. Кроме того, такие уникаль-
ные места повышают туристиче-
скую привлекательность областного 
центра. Важно цифровизировать 
весь исторический материал, заин-
тересовывать молодежь, — отметил 
Александр Ведерников.

Напомним, с момента начала 
обновления мемориального ком-
плекса здесь обустроили пешеход-
ные дорожки, наружное освещение, 
систему видеонаблюдения, урны и 
лавочки. Была расширена входная 
площадь, установлены 12 гранитных 
индивидуальных информационных 
стендов и создана Аллея Памяти 
об иркутянах разного вероиспо-
ведания. Также проведен ремонт 
ограждения по периметру парка, от-
сыпаны щебнем второстепенные до-
рожки, обустроены зоны отдыха. Ве-
дется реконструкция захоронений.

— Это пример слаженной рабо-
ты, тесного сотрудничества между 
властями и обществом. Да, в начале 
было нелегко. Но мы находили вы-
ходы из разных ситуаций и продол-

жаем работать над благим делом 
— восстанавливаем историче-

скую справедливость, чтим 
память предков, — отметил 
главный раввин Иркутска 
и Иркутской области Аарон 

Вагнер.
Людмила Измайлова
Фото пресс-службы 

администрации города

— Скейт-парк пользуется попу-
лярностью среди любителей экс-
тремального катания. Он создан 
несколько лет назад. За это время 
на некоторых спортивных секциях 
появились провалы и разрушения. 
Во избежание травмоопасных ситуа-
ций решено не только восстановить 
поврежденные участки, но и полно-
стью заменить покрытие всех кон-
струкций, — прокомментировали в 
мэрии.

Также масштабное обновление 
начали на детской площадке на 
острове Конном. Там выполняют 
работы по устройству основания 
из резинопола и замене детского 
игрового оборудования. Идея про-
ведения ремонта прошла отбор в 
региональном конкурсе в рамках 

проекта «Есть решение» партии 
«Единая Россия» и получила об-
ластное финансирование.

Напомним, инициативное бюдже-
тирование — это новый механизм, 
позволяющий жителям определять 
приоритеты в развитии города и по-
лучить областное финансирование 
для воплощения своих идей. В 2023 

году в столице Приангарья реализу-
ют 27 предложений.

Иркутяне впервые смогли полу-
чить до двух миллионов рублей из 
регионального бюджета на реали-
зацию идей в сфере ремонта дорог, 
спорта, туризма, образования и 
культуры.

Обязательное условие для участия 
— готовность граждан внести платеж 

в размере не менее 10% от общей сто-
имости проекта. Это могут быть соб-
ственные средства инициаторов или 
деньги привлеченных спонсоров: 
предприятий, частных предприни-
мателей, управляющих компаний.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы 

администрации города

ЧТОБЫ ПОМНИЛИ
На «Иерусалимской горе» в Иркутске установили монументы 

представителям религиозных конфессий

Два монумента — в память о захороненных на «Иерусалимской горе» 
католиках и лютеранах — появились на территории историко-мемориаль-
ного комплекса в Иркутске. Три года назад, в 2020-м, здесь уже были 
установлены памятники православным и иудеям. А до конца этого года на 
центральной аллее комплекса появится монумент в память о мусульманах

На территории историко-мемориального комплекса «Иеру-
салимская гора» установили два монумента в память о за-
хороненных здесь католиках и лютеранах. Выполненные 

работы проверили мэр Иркутска Руслан Болотов, председатель 
Законодательного Собрания Иркутской области Александр Ведер-
ников, а также члены координационного межконфессионального 
совета при Заксобрании региона.

ИЗ ИСТОРИИ
Территория Иерусалимской горы в 1772 году была от-

ведена под Иерусалимское кладбище, где велось захоро-
нение православных, католиков, лютеран, мусульман, 
евреев. В 1820—1835 годах здесь построили и освятили 
Иерусалимскую церковь. Центральный городской погост 
был закрыт в конце XIX века, но массовые захоронения 
продолжались до 1918 года, а отдельные — вплоть до 1929-
го. Здесь захоронено более 100 тысяч иркутян, включая 
видных политических и общественных деятелей.

В 1932 году Иркутским горсоветом принято решение соз-
дать на этой территории парк культуры и отдыха. В резуль-
тате была разорена древнейшая часть кладбища, а в 1957 
году уничтожены оставшиеся могильные холмы и памят-
ники, на их месте открыли Центральный парк культуры и 
отдыха имени 40-летия Великой Октябрьской социалисти-
ческой революции. В 2003 году предприятие прекратило 
свою деятельность. Функционирующий позже на этом ме-
сте частный развлекательный городок «Чиполлино» осво-
бодил территорию в 2017 году.

«ЕСТЬ РЕШЕНИЕ» ДЛЯ РЕМОНТА
В Иркутске на острове Юность началась реконструкция скейт-парка

На спортивной площадке 
рабочие ремонтируют 
горки и трамплины, заме-

няя всю старую фанеру на новое 
покрытие. После реконструкции 
каркас площадки распишут. Для 
этого планируют привлечь твор-
ческую молодежь. Кроме того, на 
территории скейт-парка и вокруг 
него устранят теги, оставленные 
горе-граффитистами.

Скейт-парк на острове Юность построили в 2017 году. За шесть лет активных катаний некоторые спортивные секции 
разрушились, в покрытии образовались провалы. Во время реконструкции рабочие заменят всю старую фанеру на 
новую, отремонтируют горки и трамплины
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МАСШТАБНЫЙ РЕМОНТ НА АКАДЕМИЧЕСКОЙ
На прошлой неделе мэр Иркутска Руслан Болотов проверил,  

как идут дорожные работы в Свердловском округе

Участок трассы, пролегающий по 
улицам Академической и Мухиной, 
один из самых оживленных в горо-
де. Здесь проходят маршруты обще-
ственного транспорта, соединяющие 
микрорайоны Юбилейный и Ерши 
с центральной частью Иркутска, 
сосредоточены социальные объек-
ты, расположен крупный торговый 
центр. Снос ветхого и аварийного 
жилья на прилегающей к дороге 
территории позволил приступить в 
этом году к масштабной реконструк-
ции участка протяженностью более 
полутора километров.

На выезде с улицы Сеченова на 
Академическую после сноса вет-
хого и аварийного жилья удалось 
значительно расширить трассу и 
создать дополнительный поворот. 
До конца сезона по правой стороне 
улицы вдоль откоса будет постро-

ена подпорная стена из габионов 
(металлические сетки, заполненные 
камнями, бетоном, иногда песком и 
почвой, для использования в граж-
данском и дорожном строительстве, 
ландшафтном дизайне. — Прим. 
ред.) протяженностью около 250 ме-
тров. На реконструируемом участке 
также установят 52 новые опоры ли-
нии контактной сети.

Остановку «Улица Мухиной» 
планируется перенести. Она разме-
стится на углу улицы Захарова. Это 
решение связано с обустройством 
дополнительной полосы движения. 
В соответствии с проектом на всем 
участке, где ведется ремонт, пред-

усмотрена организация четырех-
полосного движения, обустройство 
островков безопасности, будут сде-
ланы пешеходные тротуары, остано-
вочные карманы. И самое главное, 
здесь прокладывается ливневая 
канализация, которая в этом районе 
всегда отсутствовала.

— Это комплексный проект, фак-
тически здесь создается новая ин-
женерная инфраструктура. С точки 
зрения коммуникаций проект слож-
ный, и здесь очень важна оператив-
ная связь между всеми ресурсоснаб-
жающими организациями. Работы 
идут под надзором специалистов 
стройконтроля из Новосибирска. 
Серьезных нарушений не зафикси-
ровано, мелкие недочеты подрядная 
организация устраняет на месте. 
Подрядчик планирует завершить 
объект к середине августа, — отме-
тил мэр Иркутска Руслан Болотов.

Жители микрорайона При-
морского, наблюдающие за ходом 
ремонта дороги с момента начала 
работ, активно участвуют в обсужде-
нии проекта реконструкции и вно-
сят свои коррективы.

По словам депутата думы Иркут-
ска от избирательного округа № 34, 
жители довольны, что благодаря 
капитальному ремонту протяжен-
ного участка дороги, проходящему 
по улицам Академической, Мухиной 
и Захарова, улучшатся и инфра-

структура, и благоустройство: «Я 
сам здесь живу и вижу, как район 
преображается. В прошлом году соз-
дан сквер Гидростроителей, в этом 
— ведется благоустройство сквера 
в микрорайоне Приморском рядом 
с домом № 34. Высокими темпами 
идет расселение ветхого и аварийно-
го жилья, проектируются новые со-
циальные объекты и общественные 
пространства».

Самые трудоемкие и масштабные 
по капиталовложениям и объему 
работы связаны с прокладкой лив-
невой канализации. По словам на-
чальника департамента дорожной 
деятельности и транспорта комитета 
городского обустройства админи-
страции Иркутска Сергея Яременко, 
протяженность ливневой канализа-
ции — почти километр.

— Здесь очень большая площадь 
водосбора, поэтому ливневка будет 
играть важную роль и с экологиче-
ской точки зрения, и с позиции обе-
спечения безопасности движения, 
— пояснил Сергей Васильевич.

В следующем году ремонт улицы 
Академической планируется про-
должить на участке от Старокузьми-
хинской до Костычева. Работы реа-
лизуются в рамках национального 
проекта «Безопасные качественные 
дороги».

Марк Тихонов 
Фото Валентина Карпова

По национальному проекту 
«Безопасные качествен-
ные дороги» в этом году  

в Иркутске приводят в порядок 
более полутора километров до-
рожного полотна на улицах Ака-
демической, Мухиной и Захарова. 
Во время ремонта на Академиче-
ской построят почти километр 
ливневой канализации. Это один 
из наиболее масштабных про-
ектов в Свердловском округе 
областного центра за последнее 
десятилетие. В пятницу на про-
шлой неделе ход ремонта прове-
рил мэр города Руслан Болотов. 
За работами вместе с ним на-
блюдала и репортерская группа 
«Иркутска».

На перекрестке улицы Сеченова с Академической, где ведется капитальный ремонт дорожного полотна,  
рабочие обустраивают дополнительную полосу движения. В итоге движение транспорта на проезжей части будет 
организовано в четыре полосы. Также здесь будут созданы островки безопасности, остановочные карманы, новые 
опоры линии контактной сети

На реконструируемом по 
национальному проекту 
«Безопасные качественные 
дороги» участке на улице 
Академической дорожные 
рабочие укладывают почти 
километр ливневой канали-
зации. Несмотря на большую 
площадь водосбора, раньше 
ливневки здесь не было. 
Снос ветхих и аварийных 
домов позволил расширить 
участок дороги и предусмо-
треть масштабные преобра-
зования. В следующем году 
ремонт улицы Академиче-
ской планируется продол-
жить на участке от Старо-
кузьмихинской до Костычева

Благодаря капитальному ремонту протяженного 
участка дороги, проходящей по улицам Акаде-
мической, Мухиной и Захарова, улучшатся и 
инфраструктура, и благоустройство. Во время 
выездного совещания к мэру города Руслану 
Болотову с вопросами подходили местные  
жители и интересовались, как будет выглядеть 
их микрорайон Приморский после окончания  
работ, где будут располагаться остановки, 
островки безопасности и пешеходные переходы

В соответствии с проектом на всем участке,  
где ведется ремонт, будут сделаны тротуары.  
Раньше вдоль улицы Академической далеко  
не везде были обустроены пешеходные дорожки. 
На участке, примыкающем к улице Сеченова,  
их и вовсе не было. Теперь ходить здесь будет 
удобно и безопасно

Ход ремонтных работ на улицах Академической, 
Мухиной и Захарова в пятницу на прошлой  
неделе проверили мэр Иркутска Руслан Болотов  
и представители профильных ведомств 
городской администрации. По словам главы 
города, фактически здесь создается новая 
инженерная инфраструктура. С точки зрения 
коммуникаций проект сложный. Работы ведутся 
под надзором специалистов стройконтроля из 
Новосибирска
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Участие в акции приня-
ли экологические отря-
ды мэра. Мероприятие 

состоялось в Штабе обще-
ственной поддержки «Единой 
России». Для ребят провели 
викторины и подвижные 
игры, где они могли продемон-
стрировать свои знания 
об охране окружающей среды.

Напомним, что в этом году в эко-
отряды мэра вступило более 60 че-
ловек от 14 до 35 лет. В течение всего 
лета они убирают водоохранные 
зоны, озелененные территории, очи-
щают общественные места от несанк-
ционированной рекламы, участвуют 
в высадке деревьев, проводят аги-
тационную работу среди населения 
и экологические акции. Организует 
их деятельность благотворительный 
фонд «Оберег».

— Экологическое движение раз-
вивается среди людей всех возрастов. 

Иркутяне активно участвуют в раз-
личных акциях и субботниках. По-
могают и наши отряды мэра. В этом 
году решили поощрять участников 
за их труд: они получают зарплату, 
— отметила заместитель начальника 
отдела экологической безопасности 
и контроля комитета городского об-
устройства администрации Иркутска 
Валентина Сафонова.

На мероприятии ребята показали, 
как правильно сортировать бытовые 
отходы. В рамках акции «Чистый 
понедельник» активисты каждую не-
делю на четырех площадках во всех 
районах города принимают втор-
сырье. Затем его сдают для 
переработки.

Начальник департамента город-
ской среды Елена Юрганова отмеча-
ет, что мэрия уделяет особое внима-
ние раздельному сбору мусора.

— На протяжении нескольких лет 
мы получаем субсидии на приобрете-
ние специальных контейнеров, а так-
же строительство контейнерных пло-
щадок, в том числе для селективного 
сбора мусора. Они устанавливаются 
в жилом секторе областного центра. 
Уже давно доказано, что без соот-
ветствующей переработки планета не 
сможет существовать. И это мы пыта-
емся донести до жителей и молодежи, 
— сказала  Елена Юрганова.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы 

администрации города

Во время акции «Эковторник» ребята 
из экологических отрядов мэра 
показали, как правильно сортировать 
мусор

— Я разделяю вашу позицию и со-
гласен с тем, что причина большого 
количества животных без владель-
цев — это отсутствие обязательной 
стерилизации, — ответил Сергей 
Сергеевич. — Однако такие вопросы 
регулируются на федеральном уров-
не. Законодательство не позволяет 
регионам самостоятельно ввести 
стерилизацию домашних животных 
как безальтернативную меру. Тем 
не менее мы дополнили требования 
к содержанию домашних животных 
обязанностью обеспечивать меры 
по недопущению появления неже-
лательного потомства путем либо 
стерилизации, либо временной изо-
ляции. За счет областного бюджета 
будем стерилизовать собак в госуч-
реждениях, причем со следующего 
года объем финансирования на эти 
цели планируем увеличить. Стои-
мость процедуры в частных ветери-
нарных клиниках зависит от при-
меняемых способов оперативного 
вмешательства и материалов, кото-
рые используются при проведении 
данных процедур. Кроме того, цена 
варьируется от стоимости препара-
тов для наркоза и массы тела соба-
ки. На станциях по борьбе с болез-
нями животных стоимость снижена 
для льготных категорий граждан и в 
дни акций.

А как быть, если хозяин ленится 
гулять с питомцем и просто отпу-
скает его одного на улицу? Такой 
вопрос Сергею Шевченко задала ир-
кутянка Екатерина.

— При выгуле домашних жи-
вотных должны использоваться 
принадлежности, обеспечивающие 
безопасность других животных и 
граждан. Самовыгул запрещен. Сей-
час мы разрабатываем изменения 
в областной кодекс об администра-
тивных правонарушениях, которые 
касаются выгула животных, в том 

числе речь идет о штрафах за на-
рушение установленных правил, 
— пояснил руководитель областной 
ветеринарной службы.

Отметим, что по правилам выгу-
ливать собаку можно только на спе-
циально оборудованных площадках. 
Более того, где бы ни гуляла собака, 
владелец обязан убирать за ней от-
ходы жизнедеятельности.

Воют, лают и кусают
Держать собаку в городской квар-

тире не запрещено, но это может 
доставлять неудобства соседям. Жи-
тельница Октябрьского округа 
Иркутска Елена работает удален-
но и целый день вынуждена слушать 
вой и лай, которые раздаются из 
соседней квартиры, где работаю-
щие хозяева оставляют собак одних. 
Сергей Шевченко порекомендовал 
в таких ситуациях обращаться в по-
лицию, а если нарушается закон «О 
тишине», то и в Роспотребнадзор. 
В случае вопросов по содержанию 
животных на помощь придут специ-
алисты службы ветеринарии.

Не обошлось и без вопросов про 
бездомных собак. Одна из участниц 
прямого эфира Екатерина пожа-
ловалась, что сердобольный сосед 
прикармливает во дворе многоквар-
тирного дома животных. Его собаки 
встречают с радостью, но по отноше-
нию ко всем остальным ведут себя 
агрессивно. Что делать?

— Подобные вопросы должны 
решать в администрациях муници-
пальных образований. Список адре-
сов и телефонов отделов, которые 
занимаются отловом таких живот-
ных, находится на сайте областной 
ветеринарной службы. Провести 
разъяснительную беседу с соседом 
может специалист нашей службы 
при наличии соответствующего об-
ращения жителей, — пояснил Сер-
гей Шевченко.

Серьезную угрозу для людей 
представляют и собаки, которых 
берут охранять стройки, но как 
только объект сдан — животное 
оказывается никому не нужным. Не-
сколько лет назад именно такая со-
бака — огромный голодный алабай 
— напала на женщину, которая воз-
вращалась с покупками из продук-
тового магазина в Ленинском округе 
Иркутска. Только чудом ей удалось 
спастись.

— Сейчас разрабатывается и будет 
утвержден порядок обращения со 
сторожевыми собаками, владельца-
ми которых являются не физические, 
а юридические лица. Нередко такие 
животные находятся на самовыгуле, 
у них есть возможность выхода за 
пределы охраняемой территории. 
Этот момент отрегулируем адми-
нистративной ответственностью, — 
подчеркнул Сергей Сергеевич.

Вместе с тем, отвечая на вопрос 
иркутянки Татьяны, он отметил, 
что речь не идет о жестких мерах по 
отношению к бродячим животным. 
В новом федеральном законе не 
говорится об усыплении, если даже 
хозяин собаки не нашелся в течение 
трех месяцев. В Иркутской области, 
чтобы узнать мнение населения об 
изменениях, которые необходимо 
вносить в областное законодатель-
ство, будут организованы обще-
ственные слушания.

Елена Машкова
Фото из открытых источников

НА ПОВОДКЕ И С ПАСПОРТОМ
В Иркутской области установили дополнительные требования 

к содержанию домашних животных
Окончание. Начало на стр. 2

Прогулка с собакой — обязательный ежедневный ритуал для большин-
ства хозяев. Чтобы это доставляло удовольствие питомцу и не причи-
няло дискомфорта окружающим, владельцу нужно запомнить правила 
выгула собаки

СОБАЧЬЯ ЖИЗНЬ
В требованиях к содержанию домашних животных учтены все нюансы, которые должен обе-

спечить хозяин. Итак, питомцев разрешается заводить в квартирах, общежитиях, частных до-
мовладениях. Запрещается — в местах общего пользования многоквартирных домов, а также на 
балконах, лоджиях и на придомовых территориях. Наличие собаки в частных домах должно быть 
обозначено соответствующей надписью. Нельзя оставлять животных без пищи более 12 часов, 
в летний период — без постоянного доступа к воде. В общественном транспорте собака может 
находиться только на коротком поводке и в наморднике либо в переносном устройстве. Это требо-
вание не распространяется на собак-проводников, сопровождающих инвалидов по зрению.

ЧТО ВЫ ЗНАЕТЕ ОБ ОХРАНЕ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ?
Экологические отряды мэра приняли участие в акции «Эковторник»
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НОВЫЕ СКОРОСТИ ПРЕДМЕСТЬЯ РАБОЧЕГО
Самый большой в Иркутске скейт-парк и новая дорога  

на улице Братской будут готовы к началу осени

В предместье Рабочем, на берегу 
Ушаковки, строят самый большой 
скейт-парк в Иркутске: по проекту 
он состоит из трех модулей различ-
ной конфигурации для экстремаль-
ного катания на роликовых коньках, 
велосипеде, скейтборде и самокате. 
Общая площадь «Боула», «Пла-
зы» и «Памп-трека» — свыше 1400 
квадратных метров. Все три зоны 
будут разделены огромной бетонной 
плитой, на которой смогут учиться 
кататься новички.

— Специалисты, ко-
торых мы нашли для 

выполнения этой ра-
боты, очень опытные, 
— отметил главный 
подрядчик Демьян 

Фарбитник. — Это мо-
сквичи, они и сами за-

нимаются скейтбордин-
гом, на собственном опыте 

знакомы со всеми требованиями к 
таким площадкам. Построили уже 
более 50 подобных скейт-парков по 
индивидуальным проектам по всей 
России, последний из них — в Сочи.

В одном из модулей будет пять 
чаш так называемых бассейнов — 
спортсмены смогут кататься там 
по всему периметру в любую сто-
рону, выполняя различные трюки 
на скейтах, велосипедах и роликах. 
Главное отличие от тех объектов, 
которые уже есть в городе, это мате-
риал — все модули будут из бетона. 
Одно из явных преимуществ — на 
таком покрытии невозможно полу-
чить занозы, что очень часто проис-

ходит при катании в скейт-парках 
из дерева.

— Бетон очень долго-
вечный, сломать и 
испортить его прак-
тически невозможно, 
к тому же у нас своя 
индивидуальная мар-
ка, секрета которой 
мы никому не раскры-
ваем, она дает высокую 
прочность. Гарантия эксплуатации 
— до 30 лет, — рассказал Руслану 
Болотову эксперт из Москвы Сергей 
Гоглов. — Мы уверены, что все рабо-
ты закончим до сентября — погода 
позволяет. Кстати, были удивлены 
тому, какое в Иркутске солнце, даже 
в Сочи оно не такое интенсивное — 
мы уже раза по три успели сгореть. 
Но даже если пойдут дожди, у нас 
все предусмотрено, есть специаль-
ные навесы, под которыми мы бу-
дем работать, не теряя времени.

Работы здесь начались в апреле и 
завершатся до 1 сентября. Посколь-
ку площадка находится рядом с 
рекой Ушаковкой, особое внимание 
уделили дренажной системе, чтобы 
в дальнейшем скейт-парк не зато-
пило водой. Уже установили дре-
нажные колодцы, проложили трубы 
ливневой канализации.

После окончания работ будет 
проведено полное благоустройство 
территории: смонтируют светодиод-

ное освещение, установят скамейки 
и урны, вазоны для цветников. Так-
же поставят четыре камеры видео-

наблюдения по периметру всей 
площадки — это поможет защи-
тить новый объект от вандалов.

— Все, что касается комфорта 
наших ребятишек, для нас всегда 

будет актуальным, — сказал мэр 
Иркутска Руслан Болотов. — Здесь 
многолюдно уже сейчас, на уста-
новленной в прошлом году скейт-
площадке катаются дети. А когда 
проект будет реализован, он, несо-
мненно, станет точкой притяжения 
для молодежи всего Иркутска. И это 
главное, к чему мы стремимся: в го-
роде в шаговой доступности должно 
быть много мест, где интересно по 
разным направлениям, и этот скейт-
парк — одно из них.

В рамках комплексного развития 
этой территории по национальному 
проекту «Безопасные качественные 
дороги» ремонтируют 760 метров 
дороги на улице Братской — от 2-й 
Аларской до Напольной. Мэр города 
вместе со своим заместителем — 
председателем комитета городского 
обустройства администрации Ир-
кутска Сергеем Чертковым, главой 
Правобережного округа Еленой 
Тороховой, заместителем председа-
теля комитета — начальником де-
партамента городской среды Еленой 

Юргановой и подрядчиками прове-
рил ход работ.

Как всегда, от Руслана Никола-
евича не ускользнула ни одна ме-
лочь. Он указал на недопустимость 
световой опоры посреди тротуара, 
обратил внимание на канализаци-
онный слив со старой решеткой, что 
выбивается из общего эстетического 
оформления новой трассы. Все не-
поладки подрядчики обещали опе-
ративно устранить.

— Мы стремимся к развитию те-
плового луча, всей инженерной 
инфраструктуры в этом районе 
города и одновременно приводим 
в порядок транспортный каркас, — 
отметил Руслан Болотов. — Дорогу 
значительно расширили, кроме 
того, все автомобилисты помнят, 
что здесь всегда была вода, сейчас 
на этом участке проложили допол-
нительную ливневую канализацию, 
которая снимет часть проблем. Соз-
даны островки безопасности для 
пешеходов. Есть ряд вопросов, ко-
торые я сейчас обозначил коллегам, 
до приемочных работ их устранят, 
чтобы трасса стала удобна и пеше-
ходам, и автомобилистам. Уже 75 
процентов работ выполнены, и уже 
видно, что подрядчик уложится в 
срок, что тоже архиважно.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

К 1 сентября на улице Брат-
ской, на берегу реки Уша-
ковки, откроют новый 

скейт-парк. И это будет объект 
совершенно нового уровня — не 
деревянный, к каким иркутя-
не уже привыкли, а полностью 
бетонный. Аналогичный парк в 
Сибирском федеральном округе 
есть только в Новосибирске, а 
возвести его пригласили экспер-
тов из Москвы. Здесь же по наци-
ональному проекту «Безопасные 
качественные дороги» приводят 
в порядок участок дороги про-
тяженностью 760 метров. Его 
готовность сейчас составляет 75 
процентов. В среду, 19 июля, мэр 
города Руслан Болотов проверил, 
как идут работы, и пообщался с 
подрядчиками.

Строить уникальный спортивный объект — скейт-парк 
общей площадью 1400 квадратных метров пригласили 
специалистов из Москвы. Нашло их спортивное сообщество 
Иркутска, занимающееся скейтбордингом. Экстремальный 
вид спорта требует особого подхода к площадке, на которой 
профессионалы будут выполнять сложнейшие трюки, 
а любители — учиться управляемым прыжкам, больше 
похожим на полеты, по три, а то и пять метров высотой. 
Подрядчики уверены, что скейт-парк введут в эксплуатацию 
до 1 сентября

Посмотрите, какое ровное дорожное полотно — 
качеству проезжей части на улице Братской уделяется 
самое пристальное внимание! И это только нижний 
слой асфальта, будет еще верхнее покрытие. Здесь 
восстановили систему ливневой канализации, провели 
освещение, а на перекрестке улиц Братской и Баррикад 
сделали дополнительную полосу для движения. 
Также будут установлены металлические барьерные 
ограждения, отремонтирована подпорная стенка, 
восстановлены автобусные остановки

Работы по ремонту 760 метров трассы 
на улице Братской начались 15 апреля 
и по плану завершатся 15 сентября. 
Как объясняет мэру Иркутска  
Руслану Болотову подрядчик, все 
идет по графику, отставаний не будет. 
И верить этому есть все основания 
— уже сейчас готовность объекта 
составляет 75 процентов!

Преображение этой 
территории началось 
еще в прошлом году.  
По программе 
«Народные инициативы» 
установили скейт-
оборудование, которое 
никогда не пустует. Вот и 
в среду, когда на стройку 
приехал мэр, здесь тоже 
катались мальчишки, 
и Руслан Николаевич 
с удовольствием 
пообщался с ними 
— ведь скейт-парк 
строят прежде всего 
для молодежи. Ребята 
рассказали мэру, 
что с нетерпением 
ждут открытия 
новой площадки 
и внимательно 
наблюдают за ходом 
работ. Так что скейт-
парк контролируют на 
нескольких уровнях — 
от органов городской 
власти до будущих 
посетителей
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на площадку, где тренируется моло-
дежь — ребята готовятся к спортив-
ным выступлениям. Дружинники 
пару минут внимательно изучают 
происходящее. Здесь все спокойно, 
можно идти дальше.

Рядом стоит заброшенная пяти-
этажка. В ней раздается звук бьюще-
гося стекла. Дружинники забегают в 
помещение и спугивают подростков 
— дети зашли побродить по развали-
нам, не задумываясь, что это может 
быть опасным.

— Несовершеннолетние часто со-
бираются в заброшенных зданиях, 
могут оступиться, провалиться, поре-
заться о битое стекло, камни и т. п. 
Чтобы предотвратить травматизм, 
мы с ними проводим воспитательные 
беседы. Сейчас удалось поговорить 
только с одним пареньком, осталь-
ные убежали, но он может передать 
информацию друзьям. К тому же 
дети и взрослые, видя регулярное 
патрулирование, лишний раз уже не 
будут забираться в пустые дома и на-
рушать закон, — комментирует про-
исходящее Александр.

О пустующих домах, оставшихся 
после ликвидации Иркутского воен-
ного училища, подробно рассказывал 
и руководитель «Рубежа» Алексей 
Ануфриев. Он упомянул так называе-
мую теорию разбитых окон: ее суть в 
том, что если в здании разбито одно 
окно и его не ремонтируют, то вскоре 
будут разбиты и все остальные окна. 
Испорченное стекло свидетельствует 
о том, что общество не обращает вни-

мания на такие акты вандализма, а 
значит, их можно повторить.

— Важно, чтобы обстановка в 
городке ИВАТУ изменилась, и уже 
сейчас сделано очень многое, в том 
числе при нашем ходатайстве. Здесь 
появляются новые общественные ме-
ста: красивые и ухоженные. Местные 
жители выходят из «депрессивного 
состояния», их психология меняется, 
а вместе с нею меняются настроение 
и какие-то недобрые намерения, если 
они, конечно, были, — делится на-
блюдениями Алексей Ануфриев.

На территории бывшего ИВВАИУ 
сейчас активная фаза строительства: 
в ближайшее время здесь появятся 
Суворовское училище, два детских 
сада и школа.

— С нетерпением ждем открытия 
и садов, и школы, и училища! Верю, 
что это поможет нашему микрорай-
ону возродиться, стать лучше. Спрос 
на учебные заведения большой, у нас 
проживает много семей с детьми. А с 
Суворовским училищем, думаю, из-

менится и уличная обстановка — мо-
лодежь уже не захочет дебоширить 
рядом с военными. Знаю, что у нас 
есть дружинники, которые патрули-
руют наш городок — видела их не-
сколько раз. С ними, конечно, как-то 
спокойнее, надежнее, — говорит На-
талья Антипова, жительница городка 
ИВАТУ.

Добавим, что заслуги доброволь-
ной народной дружины «Рубеж» 
уже не раз были оценены не только 
местными жителями, но и право-
охранительными органами. Вот и в 
прошлую пятницу после совещания 
Межмуниципального управления 
МВД России «Иркутское» по подве-
дению итогов оперативно-служебной 
деятельности за прошедшие полгода 
дружинников наградили благодар-
ственными письмами за их упорный 
труд и бескорыстную помощь.

 Елизавета Егорова
Фото Валентина Карпова 
и Александра Тетерюкова

Жаркая июльская суббота, на небе 
ни облачка, на улицах — редкие про-
хожие. У опорного пункта по работе 
с населением Октябрьского округа 
№ 8 собираются молодые люди в 
светло-зеленой форме с нашивками, 
на которых есть название «Рубеж». 
Это дружинники городка ИВАТУ. 
По субботам у них общее собрание, 
на котором обсуждаются задачи и 
маршруты патрулирования. В дружи-
не — 12 человек: молодые мужчины 
и женщины от 18 до 40 лет. Все они 
где-то учатся или работают, у некото-
рых есть семьи и дети. Никто из них 
не живет в городке ИВАТУ, все при-
езжают из других районов Иркутска 
и пригорода, чтобы защитить незна-
комых в общем-то людей.

— Организовать дружину нам 
предложили представители мест-
ного ТОСа «Городок ИВАТУ» еще в 
2017 году: пришли в ДОСААФ, где я 
тогда работал, и попросили помощи. 
Я — бывший военный и полицейский 
с развитым чувством гражданской 
ответственности, к тому же когда-то 
жил в ИВАТУ, и у меня сохранились 
хорошие воспоминания об этом ме-
сте. Поэтому и взялся за создание 
дружины, — рассказывает Алексей 
Ануфриев, руководитель ДНД «Ру-
беж». — Было непросто — прихо-
дилось разбираться в юридической 
части, писать устав, искать добро-
вольцев и проводить среди них отбор, 
решать материальные вопросы: где 
собираться, какую форму и оборудо-
вание приобретать и на какие деньги. 
Помогли мне в этом друзья и коллеги 
из охранного агентства, депутат окру-
га, тосовцы и, конечно, сотрудники 
МВД.

Дружина тесно сотрудничает с 
участковыми уполномоченными 
отдела полиции № 9: получает ин-
формацию, на какие заведения и 
места стоит обратить повышенное 
внимание, на какие темы погово-

рить с людьми. Информирование о 
мошенниках при патрулировании 
улиц происходит еженедельно, плюс 
профилактические рейды с сотрудни-
ками полиции для предотвращения 
преступлений. Вот и сегодня собра-
ние с дружинниками проводит стар-
ший участковый Владимир Егоров, 
просит при патрулировании обратить 
внимание на отдельные заброшенные 
здания, стадион, раздать листовки с 
описанием мошеннических схем лю-
дям пенсионного возраста.

— Совместно с ДНД «Рубеж» мы 
регулярно осуществляем проверку 

поднадзорных элементов, лиц, сто-
ящих на профилактическом учете 
(тех, кто систематически совершает 
административные правонарушения, 
привлекается за распитие спиртных 
напитков в общественных местах, 
нанесение телесных повреждений и 
т. п.). Также мы вместе патрулируем 
участок. Территория у нас непро-
стая — много пустующих зданий, в 
которых собираются маргинальные 
личности, разводят огонь, создают 
пожароопасную обстановку. Дру-
жинники очень помогают полиции в 
работе — и при патрулировании, и на 
массовых мероприятиях, — объясняет 
Владимир Егоров.

К слову, за последние полгода 
дружинники приняли участие в 15 
массовых городских мероприятиях 
— следили за правопорядком и без-
опасностью иркутян во время празд-
ников, народных гуляний. А еще про-
водили профилактические лекции в 
Иркутском авиационном техникуме 
по недопущению экстремизма в мо-
лодежной среде, участвовали в ме-
роприятиях военно-патриотической 
направленности «Зарница» для уча-
щихся школ № 20, 14, 66 и тушили 
пожары в Иркутском районе. В 2019 
году они активно помогали ликви-
дировать последствия наводнения 
— выезжали в Тулун и вместе с со-
трудниками МЧС работали на местах 
с пострадавшими.

— Дружинник должен уметь нахо-
дить общий язык с людьми. Во время 
патрулирований мы много общаемся 

с жителями городка ИВАТУ, кому-то 
помогаем найти детей или заблудив-
шихся домашних питомцев, кому-то 
оказываем медицинскую помощь — в 
дружине есть медработники. Если ви-
дим нарушение, допустим, распитие 
спиртных напитков в общественных 
местах, подходим к выпивающему че-
ловеку, спокойно объясняем, что он 
своими действиями нарушает закон, 
просим либо переместиться домой, 
либо вылить напиток из бутылки, — 
рассказывает дружинник Александр 
Тетерюков.

Чтобы не возникало проблем, 
перед каждым патрулированием с 
дружинниками проводят беседу с 
наставлениями. Главное правило в 
дозоре — не создавать конфликтов. 
Дружинники ведут в первую очередь 
профилактическую работу в соответ-
ствии с отечественным законодатель-
ством. Преследование и задержание 
преступников — полномочия поли-
цейских. Приключенческая романти-
ка ДНД осталась в прошлом, сегодня 
намного важнее защитить самих 
дружинников от случайных ошибок и 
травм. Законом «Об участии граждан 
в охране общественного порядка», 
который регулирует порядок созда-
ния и работу добровольных народных 
дружин, предусматривается страхов-
ка членов ДНД только при участии 
в мероприятиях полиции и других 
правоохранительных органов.

Мы проходим с Александром Тете-
рюковым и еще двумя дружинниками 
мимо пустого стадиона, заглядываем 

14 июля врио начальника МУ МВД России 
«Иркутское» Павел Бочкарев наградил 
благодарственными письмами «За 
осуществление охраны общественного 
порядка и обеспечение общественной 
безопасности при проведении массовых 
мероприятий на территории Иркутска» 
дружинников ДНД «Рубеж» Алексея 
Ануфриева, Александра Тетерюкова, 
Андрея Жернакова, Вячеслава Налетова, 
Диану Верномудрову и Кирилла 
Курилова

Старший участковый 
уполномоченный полиции 
отдела полиции № 9 МУ 
МВД России «Иркутское» 
Владимир Егоров: 
«Я работаю участковым 
с 2005 года, в целом 
обстановка в городе 
меняется на глазах, 
общество меняется в лучшую 
сторону. Люди становятся 
более ответственными 
— это видно на примере 
дружинников ДНД «Рубеж». 
С их помощью мы регулярно 
проводим мероприятия 
по охране общественного 
порядка и профилактике 
преступлений»

У старшего поколения еще свежи в памяти воспоминания о 
ДНД — добровольных народных дружинах. В советские годы 
они были неотъемлемой частью повседневности, обязатель-

ной общественной нагрузкой. Молодежь и взрослые люди объеди-
нялись в дружины, носили красные повязки на руках и по вечерам 
патрулировали районы: доставляли пьяных дебоширов в вытрез-
вители, усмиряли хулиганов и следили за чистотой на улицах. 
Кто-то из дружинников с неохотой воспринимал дополнительные 
неоплачиваемые обязанности, другим нравилось участвовать в по-
лезном деле. В 1990-е годы ДНД прекратили свое существование в 
том виде, в котором они создавались. Но периодически в том или 
ином городе, теперь уже по личной инициативе жителей, люди и 
сегодня организовывают дружины для охраны общественного по-
рядка. Иркутск не стал исключением. Уже шесть лет за порядком в 
городке ИВАТУ следят члены ДНД «Рубеж». Репортерская группа 
«Иркутска» побывала в дозоре вместе с дружинниками и узнала, 
что их мотивирует в свободное время заниматься охраной порядка.

«РУБЕЖ» НА ОХРАНЕ ГОРОДА
На протяжении шести лет покой жителей района ИВВАИУ оберегают члены добровольной народной дружины

Совещания перед патрулированием проходят еженедельно. Само патрулирование происходит каждый день в разные 
часы: утром с 4 до 7 часов — время, когда закрываются питейные заведения и на улицах появляются нетрезвые любители 
развлекаться; вечером с 16 до 20 часов — в этот период многие возвращаются с работы, а у участкового ведется прием 
граждан. Бывает, что он получает жалобу во время приема и тут же направляет дружинников проверить ее. Если ситуация 
действительно на грани правонарушения или нарушение уже произошло, дружинники вызывают полицию

Алексей Ануфриев, основатель и 
главный руководитель ДНД «Рубеж»: 
«В нашей дружине бывает от 12 до 
20 человек. Величина непостоянная 
— кто-то приходит, кто-то уходит. 
Для большего количества доброволь-
цев потребуется большее вложение 
ресурсов. Считаю, что лучше брать 
качеством, а не количеством. Наши 
дружинники проходят при вступле-
нии в «Рубеж» отбор с медицинским 
освидетельствованием и раз в год 
сдают нормативы по физподготовке. 
Дружинник должен обладать опре-
деленными набором моральных и 
физических качеств»

ДРУЖИНЫ ВОЗРОДЯТСЯ
В Иркутске официально зарегистрированы четыре народные 

дружины: «Рубеж» (Октябрьский округ Иркутска), Казачья на-
родная дружина (Правобережный округ), Иркутская юртовая 
казачья народная дружина и «Соболь-508» (Байкальский госу-
дарственный университет). «Сейчас хотят возобновить работу 
добровольных народных дружин. Совместно с городской адми-
нистрацией прорабатывается вопрос о возможных социальных 
гарантиях и поощрениях дружинников», – говорит старший ин-
спектор отдела охраны общественного порядка МУ МВД России 
«Иркутское» капитан полиции Роман Шутов.

Вот так во время патрулирования дружинники информируют местных жителей о телефонных мошенниках. 
В листовках расписаны основные схемы преступников, фразы, которыми они обычно пользуются для обмана. 
Эти листовки, к слову, можно сохранять как памятки. Дружинники раздают их на улице людям преимущественно 
пенсионного возраста, так как именно эта категория граждан чаще всего страдает от действий мошенников

В администрации Иркутска прорабатывается вопрос возрож-
дения массового движения добровольных народных дружин. Рас-
сматриваем возможность оказания материальной поддержки, 
предоставления социальных гарантий и поощрений. Уже осенью 
с такой инициативой планируем обратиться к депутатам го-
родской думы.

Первый заместитель мэра 
Андрей Южаков

»««
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— Наши продавцы — люди особенные, 
— уверена Елена Федорко. — Мы работа-
ем со скоропортящейся продукцией, и тут 
счет идет на часы, а то и на минуты. Све-
жая продукция должна моментально по-
падать на витрины и в холодильни-
ки к покупателям. Продавцы ОП 
«Академическое» агрохолдинга 
ООО «Саянский бройлер», имея 
профессиональные навыки в 
торговой деятельности, отлично 
знают правила выкладки и хра-
нения продукции в витринах и с 
легкостью могут рассказать об ас-
сортименте реализуемой продукции 
и с радостью поделятся рецептами.

— Считается, что продавец — это 
визитка предприятия?

— Продавец — это завершающее зве-
но большой цепочки, которая начинается 
на производстве, связывая все звенья — 
управленческие, логистические, кадровой 
службы, ценообразования... Если какое-то 
звено недоработало, если произошел тех-
нический сбой или что-то разладилось в 
логистике, то продавцам придется отве-
тить за эти промахи, потому что именно 
они принимают на себя обратную реак-
цию покупателей. Важно, насколько про-
фессионально продавец выполняет свой 
функционал и на сколько все остальные 

подразделения оперативно и грамотно ре-
шают свои задачи..

— Насколько сегодня престижна 
эта профессия?

— Сегодня мы ставим перед собой 
задачу сделать престижной эту 

профессию для молодых лю-
дей. Возраст наших работни-
ков 40-45+, и мы понимаем, 
что если мы сегодня не нач-
нем готовить опытных про-
давцов, то через несколько 

лет у нас возникнет кадровая 
проблема, впрочем, как и у 

всех компаний.
— Какие внерабочие меро-

приятия у вас есть для продавцов?
— Мы стараемся делать жизнь продавцов 

яркой и насыщенной. Обязательно будем 
возрождать конкурсы, организовывать в 
выходные дни выезды на природу, походы. 
Нужно добавлять в жизнь работников но-
вые краски.

— Что бы вы хотели сказать 
покупателям?

— Благодарите продавцов, относитесь к 
ним добрее, позитивнее, ведь не каждый 
сможет встать за прилавок. На мой взгляд, 
это герои, которые достойно переживают 
наши настроения, недовольство, критику.

Елена Белова 
Фото ООО «Саянский бройлер»

ПРОФЕССИОНАЛЫ ЗА ПРИЛАВКОМ
Сегодня профессия продавца многофункциональна: он работает в 

торговом зале, консультирует по ассортименту, помогает покупа-
телю в выборе товара, определяет вес и цену продукта, заполняет 

необходимые документы. Директор ОП «Академическое» ООО «Саян-
ский бройлер» Елена Федорко рассказала о навыках и умениях, которы-
ми должны владеть продавцы сети фирменных магазинов, и о том, что 
предприятие делает для своих сотрудников. Кстати, компания «Саян-
ский бройлер» — одна из немногих, сохранивших социальные выплаты: 
оплачиваемый отпуск и больничный лист, премии, связанные с выслу-
гой лет и на День работника торговли.

 
Общий  

трудовой стаж 
всех  

58 продавцов — 
406 лет!  

У 18 работников 
стаж более 

10 лет.

Татьяна Аксаментова и Тамара 
Таранова, продавцы торговой точки  
на улице Розы Люксембург, 295а

Мастона Абдуллажанов-
на Хусанова, продавец 
торговой точки  
на рынке «Южный»

Дорогие работники торговой сети «Саянский бройлер»!
Примите поздравления и благодарность за ваш эффектив-

ный, нелегкий труд, за преданность компании и любовь к поку-
пателям! Желаем семейного уюта, здоровья вам и вашим близ-
ким, благодарных покупателей, оптимизма в трудовых буднях  
и ярких радостных событий!

Ульяна  
Александров-
на Тихонова,  
Иркутск

Елена 
Сергеевна 
Бакирова,  
Усолье-
Сибирское

На протяжении многих лет  
о продавцах оптовых отделов 
подразделения ОП «Иркутское» 
агрохолдинга ООО «Саянский 
бройлер» из Иркутска, Усолья-
Сибирского, Шелехова покупате-
ли отзываются с большой тепло-
той и уважением. Ответственные, 
внимательные сотрудники оп-
товых отделов являются лицом 
компании и надежными про-
фессионалами. Ваше отношение  
к работе — пример для коллег!

Желаем здоровья, радости  
и счастья в личной жизни!

ЯРКАЯ И ПОЗИТИВНАЯ
Елена Григорьевна Чупалова  

о покупателях знает все  
и даже больше

Елена Григорьевна — лучший про-
давец в сети «Сарсенбаев». Стаж, 

на минуточку, более 20 лет. А хочется 
спросить паспорт — настолько яркая и 
позитивная. Елена очень открытая, ду-
шевная, не любит говорить о себе. Зато 
о клиентах знает все, как и о своей ра-
боте, товаре, фасовке. Уникальный 
человек.

— Еще с детства привлекали прилавки и 
витрины. Завораживали прекрасные жен-
щины, которые всегда улыбались, считая 
сумму на деревянных счетах. В большом га-
строноме постоянно была длинная очередь к 
одной женщине. Имя уже не помню, но что 
интересно — продукты были одинаковые, а 
очередь именно к ней. За улыбкой, как к лю-
бимому другу, идешь каждое утро. Это целый 
мир. Погружение в свою работу. С любовью 
идешь, делаешь выкладку товара, встреча-
ешь каждое утро покупателей. А постоянные 
клиенты — это как члены семьи. Уже зна-
ешь, что нужно, какая фасовка, граммовка.

В сети «Сарсенбаев» мы —  
одна команда. На одной волне.

Если хочешь попасть в нашу команду, 
звони по номеру телефона  

отдела кадров: 89016406080.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЦВЕТОЧНАЯ КОРОЛЕВА ИРКУТСКА
Анна Паршина счастлива в своей профессии

Анна – молодой, но уже опытный флорист. Из своих 29 лет 6 она 
занимается цветами. Работает в компании Money Roses с 2019 

года. 
– По образованию я филолог, преподаватель китайского языка. Окончила 

университет в Китае, – улыбается Анна. – Но связала свою судьбу с цветами,  
с детства творческая личность. Долго находилась в профессиональном поиске 
и сегодня твердо знаю, что цветы – именно то, чем я хотела бы заниматься и  
в чем профессионально расти. Сегодня смело могу сказать, что счастлива в 
своей профессии. Каждое утро встаю с радостью, думая о том, что пойду на 
работу и буду делать букеты и композиции, дарить эмоции и радость своим до-
рогим постоянным и новым клиентам. Это взаимодействие, обмен энергиями.

Горжусь и люблю свою профессию флориста, она делает мою жизнь ярче!
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Общий  
стаж  флористов — 123 года! 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Поздравляем  
с Днем работника торговли!

Материалы полосы подготовила Елена Белова
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НЕ «КАК РОДНАЯ», А РОДНАЯ!
Сегодня в «Иркутске» — история 15-летней Ангелины 

и ее опекуна Наталии Пасынковой

Ангелина Пасынкова собрала уже 
весьма объемное портфолио с гра-
мотами за различные достижения, 
которых за девять лет учебы в шко-
ле накопилось немало.

— Я считаю, что самым значи-
мым достижением, за которое нас 
отметили, стали успехи в учебе — 
за последние два года у меня одни 
пятерки. И плюс мое постоянное 
участие в различных мероприяти-
ях в библиотеках, чтение стихов, 
проведение квестов по истории 
и литературе, краеведению, участие 
в литературном конкурсе «С крас-
ной строки», который проводил Дом 
пионеров, — в нем мы с командой 
заняли первое место. Вот за это 
все нас и наградили, — объясняет 
Ангелина.

Всю премию родители на семей-
ном совете отдали ей. Ангелина рас-
сказала нам, куда потратила деньги 
— купила ноутбук и современный 
мобильный телефон.

Несмотря на то что находится под 
опекой, девочка уверена, что растет 
в полностью родной семье. Хотя, 
конечно, у каждой такой истории — 
драматичное начало.

— Ангелина в нашей семье 
с рождения, я забрала ее из роддо-
ма, — рассказывает Наталия Пасын-
кова. — Девочку родила моя сестра 
Светлана, но через неделю она, 
к сожалению, умерла от осложнений 
после родов. Такое горе случилось 
в семье… У меня даже никаких со-

мнений не было, что ребенка заберу. 
И муж Николай, конечно, полно-
стью поддержал. Ангелина и в доме 
малютки ни дня не была, сразу 
к нам попала. Я сама тогда была 
беременна, через четыре месяца 
родился Владислав. Мои дети — это 
моя опора, моя поддержка, моя 
гордость, это не описать. Сейчас 
даже не представляю, как бы мы без 
Ангелины жили.

Девочка, как только научилась 
говорить, стала называть своих 
опекунов мамой и папой — сама так 
решила. При этом они, чтобы из-
бежать возможных психологических 
травм в будущем, никогда от нее 
не скрывали, кто ее родная мама. 
Они вместе ходят на кладбище, уха-
живают за могилой Светланы. Анге-
лина же искренне считает Наталию 
самой настоящей мамой — за все, 
что она для нее делает, как и ее муж, 
ставший девочке папой.

С биологическим отцом, кото-
рый не был в официальном браке 
со Светланой Пасынковой, Ангелина 
тоже виделась. Он как мог участво-
вал в ее воспитании, иногда при-
езжал, помогал деньгами, привозил 
подарки. Когда девочке исполни-
лось семь лет, он умер. Сейчас Анге-
лина регулярно общается по телефо-
ну с бабушкой, его мамой, которая 
живет в Краснодарском крае.

— Обоих детей мы воспитываем 
абсолютно одинаково, нет такого, 
что один родной, другой нет. Что-
бы не было ненужных вопросов, 
я не стала менять фамилию, и это 
многое упрощает, — говорит Ната-
лия. — Получилось, что дочь записа-
на на мою фамилию, а сын — на фа-
милию мужа. Большинство думает, 

что Ангелина и Владислав — близ-
нецы, только разнояйцевые, и мы 
не спешим никого разубеждать, хотя 
и тайны из этого не делаем. Дети 
всегда вместе, все школьные годы 
просидели за одной партой, во все 
кружки всегда тоже ходили только 
вдвоем.

Секрета из того, как дочь ста-
ла круглой отличницей, Наталия 
не делает. Сейчас она провизор, 
а по первому образованию — учи-
тель начальных классов, так что 
база по методикам воспитания есть. 
С первого по третий класс Наталия 
всегда проверяла у детей уроки, 
а потом у них уже выработалась 
привычка обязательно выполнять 
все задания. К четвертому классу 
они сами этим занимались, без на-
поминаний.

У Ангелины есть необычное 
увлечение — она любит помогать 
мастерить папе, у которого, по ее 
словам, золотые руки. Девочка 
знает названия всех инструментов, 
может подать нужную по размеру 
отвертку и гаечный ключ в зависи-
мости от цели использования. А еще 
с удовольствием ходит на рыбалку 
с дедушкой Владимиром Алек-
сандровичем и сама умеет ловить 
рыбу! Дружная семья часто бывает 
на даче, которую, кстати, построил 
своими руками отец, каждое лето 
все вместе ездят на Байкал.

Сейчас главная задача, которую 
ставит перед собой Ангелина, это 
как можно лучше окончить школу. 
Пока она раздумывает, какую про-
фессию выбрать, да и время еще 
есть, ведь она окончила только девя-
тый класс.

В середине мая восемь опеку-
нов и приемных родителей 
детей, которые достигли 

особых успехов в учебе, твор-
честве, спорте и общественной 
жизни, получили премии губер-
натора. Одна из них — иркутян-
ка Наталия Пасынкова, опекун 
15-летней Ангелины, ставшей 
победительницей в номинации 
«За успехи в интеллектуальной 
деятельности». Девочка учится 
в школе № 46 на одни пятерки 
и минувшей зимой стала стипен-
диаткой мэра. Ангелина достигла 
успехов и в творческой деятель-
ности, а также принимала уча-
стие во множестве олимпиад.

ПРО КОНКУРС
Конкурс для опекунов на соискание премии губернатора 

проводят в Иркутской области с 2014 года. В этом году раз-
мер вознаграждения увеличен с 50 до 100 тысяч рублей. 
За весь период проведения на конкурс было предоставле-
но 413 заявок, победителями признаны 72 замещающих 
родителя.

Правда, 
совсем как 
подружки? 
Своего опеку-
на Наталию, 
которая явля-
ется ей родной 
тетей, Ангели-
на называет 
мамой, а ее 
мужа Николая 
— папой. Так 
она решила 
сама еще 
в очень ран-
нем возрасте. 
И главное, она 
считает маму 
лучшей под-
ругой и готова 
доверить ей 
все самые 
сокровенные 
тайны. Глядя 
на Ангелину 
и Наталию, 
понимаешь — 
все у них будет 
хорошо!

Ангелина — личность разносторонняя, как и ее брат 
Владислав. Девочка шьет, вышивает крестиком и би-
сером. Вместе с братом они занимались керамикой 
— и дома, и на даче скопилось много их авторских 
гончарных изделий. Также вместе они окончили курс 
в детской студии театра народной драмы, ходили 
в кружок по шахматам, занимались спортом. Все 
школьные годы — за одной партой!

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова и из архива героев публикации

УВЕКОВЕЧИТЬ 
ПАМЯТЬ

В Мариуполе 
назовут сквер 

именем иркутянина 
Эдуарда Дьяконова
Такое решение принял 

временно исполняющий обя-
занности главы Донецкой 
Народной Республики Денис 
Пушилин после обращения 
губернатора Иркутской обла-
сти Игоря Кобзева.

— Благодарю Дениса Влади-
мировича за принятое решение 
о переименовании сквера. Уве-
ковечивать память героев — наш 
долг. Ценой своей жизни, будучи 
раненым, рядовой Дьяконов спас 
товарищей. 20-летний парень на-
крыл собой гранату. Мы должны 
помнить о нем и его подвиге, — 
прокомментировал губернатор.

— Эдуард Дьяконов — один из 
мужественных и сильных людей, 
который встал на защиту своей 
Родины. Нужно понимать, что 
именно благодаря таким героям 
мы живем на родной земле, го-
ворим на русском языке. Наша 
сильная и независимая страна 
крепнет и развивается. В память 
о нем установлена мемориальная 
доска на здании гимназии № 25, 
которую он окончил. Именем Ге-
роя Российской Федерации будет 
названа улица в Свердловском 
округе областного центра, — от-
метил Руслан Болотов.

Напомним, после школы 
Эдуард Дьяконов поступил в 
Иркутский национальный ис-
следовательский технический 
университет. Взяв академический 
отпуск, проходил срочную службу 
в Вооруженных Силах Российской 
Федерации, после которой остался 
служить в армии по контракту в 
качестве радиста-разведчика 57-й 
отдельной роты специального на-
значения 8-й гвардейской обще-
войсковой армии. 24 марта 2022 
года в ходе специальной военной 
операции военнослужащий ценой 
своей жизни спас боевых товари-
щей от взрыва гранаты, накрыв 
ее собой. За мужество и героизм, 
проявленные при исполнении 
воинского долга, иркутянин удо-
стоен высшего почетного звания 
страны — Герой Российской Феде-
рации (посмертно).

Семен Привалов
Фото из архива редакции
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ОЧЕНЬ ЛИЧНАЯ КОЛЛЕКЦИЯ
Сегодня в «Иркутске» — рассказ о блогере Ане Мамаевой и ее увлечении 

собирательством «киноигрушек» и фигурок из шоколадных яиц

— Коллекция началась 
в 2014 году совершенно случайно 
и без всякой мысли о собиратель-
стве, — рассказывает иркутский 
блогер Аня Мамаева. — Я пришла 
на премьеру мультфильма «Гадкий 
я», а после сеанса вдруг останови-
лась у витрины с попкорном, где ле-
жали игрушечные герои этой ленты 
— миньоны. Не знаю почему, но мне 
вдруг очень захотелось купить эту 
маленькую фигурку.

А дальше у Ани началась совсем 
другая жизнь.

— Мы поехали на Байкал, и ми-
ньон оказался там вместе со мной. 
Я поставила его на красивом фоне, 
сфотографировала, и мне очень 
понравился этот снимок. Тогда как 
раз появилась новая социальная 
сеть, я и выложила туда эту фото-
графию. Потом была следующая 
поездка и новые кадры, — продол-
жает Аня. — Чуть позже купила еще 
пару игрушек, тоже брала их с собой 
в путешествия и снимала.

Как только новинки входили 
в объектив камеры Ани Мамаевой, 
предыдущие модели отправлялись 
на хранение в пакет: одна, вторая, 
третья… Похоже, серия фотогра-
фий и стала катализатором начала 
коллекции, но Аня тогда этого еще 
не знала.

— А потом друг подарил мне 
огромный пакет с такими игрушка-
ми! Это было в кафе, я с восторгом 
распечатывала их и чувствовала 
себя самым счастливым человеком 
на Земле! Именно в этот день мысль 
оформилась и стало ясно, что я кол-
лекционер «киноигрушек»!

Когда количество фигурок вырос-
ло, пришла пора оформить достой-
ную выставочную витрину.

— Сначала все было самодельное: 
купила стеллаж, на строительном 
рынке попросила распилить доски, 
чтобы добавить полок, сама все со-
брала, скрутила, сделала белый за-
дник и была очень довольна — каза-
лось, туда поместится все собрание!

Друзья, коллеги и подписчики 
блога Ани Мамаевой знали о ее 
увлечении — и коллекция росла их 
подарками.

— Я даже просила всех — дарите 
мне игрушки! Меня очень захвати-
ло коллекционирование, расстра-
ивалась, если кто-то дарил что-то 
другое.

Стеллажи пополнялись совер-
шенно разными экспонатами: герои 
кино, мультфильмов, компьютер-
ных игр от 5 до 17 сантиметров 
заполняли полки и радовали Аню 
и всех, кто подписан на ее страницы 
в социальных сетях. А в 2015 году 
появилось второе направление. 
И снова это случилось внезапно.

— У меня дома оказались игруш-
ки из киндер-сюрпризов, совсем 
немного. И я просто поставила их 
на полки рядом с основной коллек-
цией. Через какое-то время кинде-
ры заметили подписчики и решили, 
что их я тоже теперь коллек-
ционирую. И случилось 
удивительное: из разных 
городов стали приходить 
посылки с разнообразны-
ми игрушками из шоко-
ладных яиц — это было 
очень круто! Эта коллек-
ция состоялась и наполни-
лась именно с легкой руки 
подписчиков, — улыбается 
Аня.

Тогда же на стенах в квартире 
Ани Мамаевой стали появляться 
новые витрины для экспонирования 
коллекций. На этот раз она подошла 
к делу очень серьезно. Полки для 
киндер-сюрпризов делаются из орг-
стекла — они должны быть узкими, 
низкими и пыленепроницаемыми. 
Заказать такие в Иркутске — насто-
ящий квест. К тому же они требуют 
серьезных финансовых затрат.

— Кроме нестандартных габари-
тов изделия нужно, чтобы створки 
закрывались, чтобы они не падали. 

Плюс их количество — представь-
те, сколько может войти игрушек 
от киндера на стену 3 х 4 метра. 
И под все нужны ящики! Большин-
ство компаний, которые я обошла 
в поисках подрядчика, просто от-
казались браться за такую работу, 
поэтому я очень благодарна тем, 
кто проникся, выслушал, приложил 
усилия и изготовил стеллажи! Это 
дорого, но оно того стоит: видеть 
свою коллекцию, аккуратно рас-
ставленную в прозрачные боксы, — 
огромное удовольствие!

При этом стеллажи для основной 
коллекции обходятся в не-

сколько раз дешевле и изго-
товить их гораздо проще, 

а вот особенные полки 
для киндеров в Иркутске 
заказывала, наверное, 
только Анна Мамаева.

Несколько раз кол-
лекция вместе с хозяйкой 

меняла локацию — из одной 
квартиры в другую собрание 

переезжало два раза.
— При переездах все упако-

вывается в специальный мягкий 
материал. Особо ценные экспона-
ты — в пленку с пузырьками. А кин-
деры просто аккуратно складываю 
в пакеты, потом в коробки, плотно 
перематываю и перевожу. К слову, 
перевезти коллекцию гораздо про-
ще, чем транспортировать стелла-
жи, — рассказывает о трудностях 
коллекционера Аня. — При установ-
ке и демонтаже многие части просто 
сломались. Плюс каждый раз это 
новые габариты, и ты понимаешь, 

Возможно, когда-то в дет-
стве вы собирали фанти-
ки… А может быть, марки, 

значки, монеты или вкладыши… 
Вы серьезно разбирались в теме 
или просто ненадолго поддава-
лись увлечению? В жизни нашей 
героини были искусственные 
попытки начать коллекциони-
рование: в списке — магниты, 
сувенирные тарелки, слоники. 
Но эти попытки увлечься каждый 
раз сходили на нет. Вероятно, так 
происходило от того, что между 
объектом собирательства и чело-
веком не случалось необходимой 
соединительной вспышки. А ког-
да она зажглась, Аня не сразу это 
заметила…

«Я счи-
таю, что они 

живые. Каждая 
игрушка имеет 
душу, и любить 
их нужно оди-

наково».

У иркутянки Ани Мамаевой — две коллекции. Но основной она 
называет «киноигрушки»: «Я этой коллекцией очень горжусь! Знаю 
все о каждом персонаже, о том, откуда они появились, кто их мне 
прислал, кто подарил, кто привез из путешествия. Здесь экспона-
ты от друзей, от подписчиков, что-то куплено в кинотеатрах, что-то 
— в «Макдоналдсе», в «Старбаксе» и так далее. А сегодня все они — 
моя обожаемая коллекция»

САМАЯ-САМАЯ
� Самая странная игрушка в коллекции Ани Мамаевой похожа 

на нечто случайно расплавленное, но поступившее в продажу.
� Самая большая покупка киндер-сюрпризов была в период 

самоизоляции во время пандемии коронавируса. Аня заказала 
через интернет сразу 15 коробок киндер-сюрпризов — это 540 
яиц! Их распаковку Анна снимала для соцсетей.

� Самое большое количество экземпляров в коллекции Ани Ма-
маевой, пожалуй, в серии «Миньоны».

� Самые дорогие игрушки обошлись Ане в несколько десятков 
тысяч рублей. Но вообще-то коллекционеру важен и дорог 
каждый экземпляр, независимо от его рыночной стоимости.

� «Игрушечная» коллекция Ани Мамаевой претендует на звание 
самой популярной на просторах интернета, и у нее даже есть 
своя страничка в одной из социальных сетей.

Стеллажи пополнялись совер- Плюс их количество — представь-

называет «киноигрушки»: «Я этой коллекцией очень горжусь! Знаю 
все о каждом персонаже, о том, откуда они появились, кто их мне 
прислал, кто подарил, кто привез из путешествия. Здесь экспона-
ты от друзей, от подписчиков, что-то куплено в кинотеатрах, что-то 
— в «Макдоналдсе», в «Старбаксе» и так далее. А сегодня все они — 

называет «киноигрушки»: «Я этой коллекцией очень горжусь! Знаю 

ты от друзей, от подписчиков, что-то куплено в кинотеатрах, что-то 
— в «Макдоналдсе», в «Старбаксе» и так далее. А сегодня все они — 
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Все друзья Ани Ма-
маевой знают о ее 
коллекциях, и этот 
чемодан с шоко-
ладными яйцами 
— еще одно тому 
подтверждение. 
«Подруга пригла-
сила на свадьбу. 
Я была гостем, 
но молодожены по-
просили провести 
им выездную реги-
страцию. Я не веду 
мероприятия, 
а здесь согласилась. 
Церемония окон-
чена, отдаю микро-
фон ведущей, и она 
прямо в микрофон 
говорит: «Аня, мы 
не обсудили ваш го-
норар…» — и про-
тягивает мне этот 
дипломат, дескать, 
вот он. Я смутилась, 
отвечаю, что это 
бесплатно, ничего 
не нужно. Ведущая 
раскрывает дипло-
мат, а там вот такой 
гонорар», — улыба-
ется Аня

что старые стеллажи тебе боль-
ше не подходят, и все начинается 
заново.

Что касается ухода за коллек-
цией, здесь тоже имеются свои 
особенности.

— Собственно, именно ради того, 
чтобы спрятать коллекцию от пыли, 
я сделала стеллажи со створками. 
Более того, использую специальную 
прослойку из материала, который 
не пропускает пыль, — объясняет 
Аня. — Кому-то это все может по-
казаться странным и излишним, 
но, когда моя коллекция киндер-
игрушек стояла в открытом доступе, 
было поразительно, сколько пыли 
на нее осело. Ты идешь — на нее 
садится пыль, ты ложишься спать — 
на нее ложится пыль, ты открыва-
ешь окно — на нее летит пыль. Это 
было ужасно! Когда в итоге были 
сделаны стеллажи с закрывающейся 
крышкой, прежде чем переместить 
коллекцию, я промывала каждую 
игрушку в отдельности! Мыла, про-
тирала, выдувала все капли воды, 
прорабатывала специальной щеточ-
кой — это реально очень тяжело! 
Поэтому и решила потратиться 
на качественное хранение.

Но пыль, как говорит Аня, это 
не единственная трудность! Когда 
наступает отопительный сезон, по-
является сажа. Даже в благоустро-
енной квартире на полки из орг-
стекла ложится тонкий слой сажи 
— и это очень заметно.

Исторический факт — коллек-
цию Ани Мамаевой вживую виде-
ли не больше десяти человек! Все 
остальные наблюдают за ней только 
в социальных сетях.

— Я снимаю и фото, и видео — 
с коллекцией знакомы миллионы 
людей, но вообще-то доступ к ней 
закрыт, — поясняет коллекционер. 
— Из всех посетителей здесь был 
только один ребенок — девочка 
лет десяти. Она и ее соведущий по-
просились ко мне в гости, чтобы 
снять передачу для своего YouTube-
канала, и я решилась на этот шаг. 
Нужно сказать, она была впечатле-
на коллекцией, но не просила ниче-
го взять в руки — и это очень важно 
для меня как коллекционера. Более 
того, как мне показалось, ее больше 
впечатлили само устройство и мой 
фанатичный аккуратизм, чем коли-
чество экспонатов.

Аня открыто говорит, что готова 
делится своей коллекцией через 
социальные сети, но звать в го-
сти посетителей, как в музей, она 
не готова.

— Для меня это очень личное. 
Это похоже на любовь, и касаться 
этого нельзя. К тому же я очень 
щепетильная: каждая игрушка 
стоит ровненько, на своем месте — 
и ни шага влево или вправо! Если 
у меня кто-то в гостях, ревност-
но наблюдаю, чтоб никто ничего 
не трогал и не переставлял!

МЕЧТА КОЛЛЕКЦИОНЕРА
«Было бы очень круто оказаться в 2017 году на немецком остро-

ве Лангеог, куда штормом выбросило тысячи яиц из киндеров. Тог-
да датский грузовой корабль потерял несколько контейнеров с шо-
коладными яйцами, их разбило, шоколад растрескался, а округлые 
капсулы с игрушками заполонили пляж острова. На очистку при-
глашали детей и разрешили им забрать находки с собой в любом 
количестве! А если серьезно, то я мечтаю о том, чтобы каждый 
житель нашей страны нашел в своем чулане, на антресолях у ба-
бушки, в коробках на балконе или в гараже давно забытые игруш-
ки из киндеров и прислал их мне! Одна, две, пять, двадцать пять — 
сколько угодно! Я буду счастлива принять их в свою коллекцию».

Связаться с Аней можно через редакцию или социальные сети, 
например, личная страница коллекционера в сети «ВКонтакте» 
найдется по ссылке https://vk.com/annamamaeva_ru.

Ирина Покоева. Фото из архива Ани Мамаевой

Мы спросили Аню Мамаеву: каково это — купить набор киндеров и получить 
10, 12, 16 одинаковых игрушек? «У меня есть странная страсть к одинаковому. 
Даже в обычной жизни, если что-то очень нравится, беру 2 штуки или сразу 10. 
У меня есть два одинаковых кольца, на днях купила себе сразу пять одинаковых 
футболок. Еще у меня есть любимые кроссовки, и я купила их сразу шесть пар. 
То же самое с одинаковыми игрушками. Когда они стоят в ряд — это настоящее 
наслаждение для моих глаз!» — объяснила коллекционер

Так когда-то выглядела стена с киндер-сюрпризами на кухне в квартире Ани 
Мамаевой. Сколько здесь игрушек, не знает даже сама владелица: «Я принци-
пиально их не считала. Всем говорила, что у меня их мало, что особо гордиться 
нечем, но со стороны она, конечно, выглядит огромной! Но я созрела. И сейчас, 
когда закончится ремонт в новой квартире и установлю стеллажи, пересчитаю 
все игрушки!» 

Здесь в одном кадре сразу обе коллекции. Конечно, не целиком. На полу — упа-
ковки яиц, которые только предстоит открыть. «Киндер-коллекция понятна 
абсолютно всем. Про шоколадные яйца знает каждый, и каждому это близко. 
Кому-то киндер знаком из личного детства, кто-то покупал яйца в подарок сво-
им детям, кто-то просто видел рекламу. Наверное, поэтому мой ролик о коллек-
ции в TikTok разлетелся мгновенно и набрал миллионы просмотров»
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ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК «ИРКУТСК» 
С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ

Самую многотиражную газету города можно выписать, 
заплатив только за работу почтальона!

ГАЗЕТУ ВАМ 
ДАРИТ ГОРОД!

81 рубль – цена подписки на месяц 
в 2024 году!* 

И это оплата труда почтальона. 
Сама газета для иркутян бесплатна!  

Если вы хотите получать еженедельник «Иркутск» 
в свой почтовый ящик прямо сейчас, 

летом 2023 года, то стоимость с августа – 
91 рубль за месяц.

Где подписаться?
Можно выписать еженедельник «Иркутск» 

онлайн: podpiska.pochta.ru
Можно выписать еженедельник «Иркутск» 
в ближайшем к вам почтовом отделении.

*Это цена на первое полугодие 2024-го, 
и действительна она 
до 31 августа 2023-го
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города (21–28 июля)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска 
имени А. М. Сибирякова
Отдел истории

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологи-
ческий», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по 
заявкам) (6+)
Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+); 
«А. М. Сибиряков… Его имя – достояние потомков» 
(6+); 
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный 
киоск) (6+); 
«Мы родом из детства». Выставка подготовлена со-
вместно с городским перинатальным центром (6+); 

В витринах музея истории города представлены 
архивные документы, фотографии, инструменты 
и образцы продукции 12 предприятий Иркутска, 
в том числе действующих в наши дни. А идея вы-
ставки принадлежит сотрудникам музея и пред-
ставителям промышленных организаций города

«Иркутская промышленность» (6+); 
«305 лет российской полиции» (6+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. 
Тел.: 710-161, 710-422.

Городской выставочный центр 
имени В. С. Рогаля

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская 
В. С. Рогаля» (6+) 
Выставка работ Оксаны Рыбчинской и Ирины Жуковой 
(6+) 
Выставка работ Дмитрия Ходырева (6+)
Выставка коллекции минералов из Ангарского город-
ского музея (6+) 
Выставка дипломных работ выпускников художествен-
ного колледжа имени И. Л. Копылова (6+)

 26 июля 
Открытие выставки работ Максима Соболева «МирА, 
Воз, Зрение» (12+)
Начало в 16.00. 

 28 июля
«Я точно вернусь». Концерт бардовской песни 
памяти Владимира Высоцкого совместно 
с КСП «МОСТ» (6+)
Начало в 18.30.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастера-
ми народного творчества и ремесел (по изготовлению 
народной куклы, резьбе по дереву, ткачеству, лепке из 
глины, пластилиновой живописи, валянию из шерсти) 
(по заявкам) (6+)
«Браные узоры». Выставка по ткачеству (6+) 
«От сувенира до гончарного промысла». Выставка ра-
бот из керамики и глины студентов кафедры изобрази-
тельного искусства и методики ИГУ ПИ (6+) 
«Глиняные истории». Выставка художников ИГОО 
«Данко» (6+) 
«Волшебных красок цвет». Отчетная выставка студии 
ИЗО и ДПИ «Радуга» (6+) 
«Тряпичный зайчик» и «Керамическая свистулька». 
Выставки работ мастеров и учеников студий Дома 
ремесел и фольклора (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. 
Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX 
веков» и мастер-класс по неполной разборке-сборке 
оружия (по заявкам) (6+)

Выставки: 
«Иркутяне на фронте и в тылу» (Иркутск и иркутяне в 
войнах XIX – начала ХХ века) (6+); 

«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» (6+); 
«Иркутяне на Афганской войне» (6+); 
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпитали 
в годы ВОВ (6+); 
«Иркутск авиационный» (6+); 
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+); 
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX – 
начала ХХ века) (6+); 
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памя-
ти Героя России Эдуарда Дьяконова) (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян 
второй половины ХIX и начала XX века», 
«Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX – начало ХХ века)» (6+); 
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+); 
«Язык деревянной архитектуры: образы старого иркут-
ского домостроения» (6+); 
«Кабинетная скульптура XX века» (6+); 
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX – 
начала XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX 
века» (6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX – начала XX 
века» (6+); 
«Игрушки конца XIX — начала XX века». 
Подлинные предметы из фондов музея (6+); 
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц 
в конце XIX – начале XX века». 
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. 
Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

«Иркутск и Романовы». Выставка живописи, 
графики, скульптуры и ДПИ из собрания музея 
к 410-летию Дома Романовых (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
«Чтобы помнили…». Выставочный проект памяти 
иркутских художников-юбиляров (0+)
«Вехи творчества». Выставка преподавателей ДХШ 
имени В. И. Сурикова (Шелехов) к 55-летию школы 
(0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
«Волшебство старинной куклы». Из частной коллек-
ции (0+) 
«Вне времени». Всероссийская выставка-конкурс 
от клуба мастеров-кукольников (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112.
Тел. 53-12-24.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских

Действующая экспозиция «Семья Волконских 
в сибирской ссылке» (6+) 
Выставка «Детский мир. XIX век» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+) 
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» 
(6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Отдел природы

«Жизнь на вертикали». Выставка посвящена горным 
растениям и животным (чучела и гербарии) (0+) 
Адрес: ул. Карла Маркса, 11. Тел. 34-28-32. 

Экспозиционный отдел «Окно в Азию»
«Скованные одной цепью». Выставка о ссылке и катор-
ге в Восточной Сибири (6+)
Адрес: ул. 3 Июля, 21б. Тел. 259-821.

ЭКСКУРСИИ
 22 июля

Автобусная экскурсия «Православные храмы 
Иркутска» (12+) 
Место сбора – у входа в Музейную студию, 
ул. Карла Маркса, 13.
Начало в 10.00.
Запись по телефонам: 33-62-30; 89242903035.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония
Органный зал
 22 июля

Концерт из цикла Sax&Organ «Дай пять!». 
Исполнители: Дечебал Григоруцэ (орган), 
Андрей Гедеон (саксофон) (6+)

 26 июля 
Концерт органной музыки 
«Классика и современность». 
Исполнитель Дечебал Григоруцэ (6+)
Начало в 18.30.

 29 июля 
Концерт органной музыки для всей семьи 
«Органный путеводитель». 
Исполнитель Дечебал Григоруцэ (6+)
Начало в 15.00.
Адрес: ул. Сухэ-Батора, 1. Тел. 500-121.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 25 июля 

«Хит-парад дикой природы». Экологический турнир о 
животных Сибири для детей в детской библиотеке № 
31 «Алые паруса» (6+). Начало в 11.00.
Адрес: ул. Баумана, 199. Тел. 50-24-70.

 27 июля
«Летом время не теряй, сил, здоровья набирай». Кон-
курсно-игровая программа для детей на летней террасе 
библиотеки № 4 имени Г. К. Сапронова (6+). Начало в 
14.00.
Адрес: ул. Советская, 186. Тел. 54-33-85. 
«Заходи в зеленый дом». Литературно-познаватель-
ный час к 120-летию со дня рождения Г. А. Скребицко-
го в библиотеке № 7 (6+). 
Начало в 12.00.
Адрес: ул. Днепровская, 2. Тел. 20-40-88.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

Что такое обложка журнала? Визитная карточка 
номера! Именно она привлекает внимание, соз-
дает настроение и вовлекает в чтение. Поэтому 
ей придается такое большое значение. За 32 года 
существования журнала «Сибирячок» художни-
ками-иллюстраторами создано около 200 обло-
жек! На многих из них изображены герои журна-
ла – Сибирячок, Таежка, леший Кеша, аптекарь 
Анти-Ох, боцман Сарма, робот-спасатель Урс, 
Мудрая Ворона

«Сибирячок: история в обложках». Выставка иллю-
страций обложек литературно-художественного журна-
ла «Сибирячок» (6+)
Начало в 10.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. 
Тел. 36-95-66.

Областная библиотека 
имени И. И. Молчанова-Сибирского
 21 июля

Лекция «Основные психологические проблемы людей 
пожилого возраста и способы их решения». Людмила 
Жановна Коваль, практикующий психолог. Проект 
«МЦАД»: «Спроси у психолога» (16+)
Начало в 13.00.

 22 июля 
Экскурсия на Лисихинское кладбище. Экскурсово-
ды: Софья Обровец и Иван Попов. Проект «Очистим 
память» (12+)
Начало в 15.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Бурение и ремонт скважин в рассрочку. 
Монтаж, ввод в дом, кессон. 

Т. 8-950-088-76-03.
Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, отсев, 

земля. 
Вывоз мусора (до 4 т). Т. 8-964-651-98-76.

Прием платных объявлений 
по тел. 26-12-36
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ДЛЯ ПОСТУПЛЕНИЯ  
НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ ПО КОНТРАКТУ  

вам необходимо обратиться с заявлением 
(подать заявку)

� лично, почтовым отправлением или по телефону в пункт отбора или 
военный комиссариат

� через личный кабинет гражданина на официальном сайте Миноборо-
ны России lkg.mil.ru

� через электронный сервис «Стать добровольцем или контрактником» 
на едином портале государственных услуг gosuslugi.ru 
Пункт отбора на военную службу по контракту (1-го разряда)  
в городе Иркутске находится по адресу: ул. Карла Маркса, 34, 
тел.: 20-04-46, 117.

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ
� возраст от 18 лет
� годен по состоянию здоровья

ДОКУМЕНТЫ, НЕОБХОДИМЫЕ  
ДЛЯ ПОСТУПЛЕНИЯ  

НА СЛУЖБУ:
� автобиография и анкета (форма на сайте www.contract.mil.ru)
� паспорт
� военный билет (при наличии)
� свидетельства о браке и рождении детей (при наличии)
� документы об образовании

ПОРЯДОК ПОСТУПЛЕНИЯ
1. Сдать документы в пункт отбора или военный комиссариат.
2. Пройти собеседование с психологом.
3. Пройти медицинский осмотр.
4. Получить предписание и убыть к месту службы.
5. Заключить контракт в воинской части.
Контракт заключается на один год и более.


